## MENSAJE POLÍTICO



www.cdmx.info

## LA DISPUTA POR LA CUAUHTÉMOC

Por Alejandro Lelo de Larrea

unque en términos poblacionales representa el 6% de la lista nominal de electores, la Alcaldía Cuauhtémoc es el centro neurálgico de la ciudad de México, algo así con la capital de la capital, y por ello será estratégica esa Demarcación Territorial en el proceso electoral 2024, y más allá de eso, para fortalecer la gobernabilidad de quien resulte ganador de la contienda, o incluso un contrapeso político.

La disputa por la Cuauhtémoc empieza al interior de las alianzas o partidos políticos: coalición Va por la CDMX y Morena con sus satélites. Ya después vendrá la confrontación para la contienda Constitucional, el 2 de junio.

En la Cuauhtémoc van a chocar grupos tan disímbolos como el de Ricardo Monreal versus René Bejarano, o priístas del corte de Silvia Sánchez Barrios, quien tiene un ejército de vendedores ambulantes en la demarcación, contra Cynthia López Castro, la más cercana a Aleiandro 'Alito' Moreno, presidente nacional del PRI.

La enorme relevancia política de la Cuauhtémoc es también porque ahí se asientan los tres Poderes de la Unión: el Ejecutivo en Palacio Nacional, el legislativo, en el Senado de la República, y el Judicial en la Suprema Corte de Justicia de la Nación. También los tres Poderes locales: el Congreso de la Ciudad de México, la Jefatura de Gobierno de la CDMX y el Poder Judicial de la capital del país.

La Cuauhtémoc es la sexta Alcaldía de la CDMX en número de habitantes. El último censo de población del INEGI registró que ahí viven 545 mil 884 personas, equivalentes al 5.9% de la población capitalina. Sin embargo, posee una población flotante que, algunos estiman en 2 millones de personas al día, y otros en más de 3 millones. Ahí también están asentadas grandes corporaciones empresariales, giros negros y vendedores ambulantes o puestos en vía pública, que generan cuantiosas mordidas o derecho de piso para organizaciones políticas.

El perfil socioeconómico de la Cuauhtémoc es en su mayoría clase media hacia arriba, condición que tiene alrededor del 65% de sus habitantes. Ese público en 2021 optó por el PAN, y en buena medida por eso ganó la oposición. Los sectores de marginación media y alta son el restante 35%, que ahora trae Morena y que le puede disputar el PRI.

En 2021, sin que siquiera se lo imaginara -por lo que tampoco tenía un proyecto de gobierno-, Sandra Cuevas ganó la Alcaldía por la alianza Va por la CDMX. Fue un golpe de suerte, porque ella militaba en Morena, partido por el cual quiso ser candidata a alcaldesa de Azcapotzalco, donde habitaba, y después diputada local. Los morenistas no la dejaron pasar. Ricardo Monreal la apoyo con la estructura electoral de la Alcaldía, que controlaba entonces a través de Néstor Núñez.

La candidata derrotada de Morena fue Dolores Padierna, esposa de René Bejarano, quien hoy se vuelve a enfrentar a Monreal por la Cuauhtémoc. El primero quiere de nuevo a Padierna de candidata, y su "Plan B" es Manuel Oropeza, autoridad del Centro Histórico. El zacatecano quiere que su hija Caty Monreal sea la abanderada, aunque por si acaso también trae a Temístocles Villanueva, diputado local.

En el caso de la alianza no todo está escrito para que la candidata provenga del PRI, aunque le toque 'siglar' a ese partido y la ventaja la tenga ahora Cynthia López Castro. Hay otro escenario: que la activista Alessandra Rojo de la Vega sea postulada a propuesta del PAN, o incluso el diputado panista Aníbal Cáñez. Así, en la Cuauhtémoc, como en la CDMX, la moneda está en el aire entre la oposición y Morena. Lo veremos.